



**Nombre del alumno:**

Celia Guadalupe Reyes López

**Nombre del profesor:**

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo:**

Teoría de los sistemas

**Materia:**

Interculturalidad y salud I

**Grado:**

1° Semestre "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Enero del 2020

## TEORÍAS DE SISTEMAS

Cada sociedad tiene su forma de interpretar su realidad y también la salud y la enfermedad y de esta forma dan origen a sistemas ordenados.

Un sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados, tienen un fin común, es decir, una equifinalidad, de una manera sinérgica, además posee la capacidad de respuesta y tiene un ritmo determinado, es decir, una parsimonia.

La cosmovisión es entonces el eje central desde el cual facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos.

Todos los sistemas de atención a la salud ya sean convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios están constituidos por los siguientes elementos; comprensión de la causalidad, modelo de prevención, nosología, procedimiento (diagnóstico, procedimientos terapéuticos) y un cuerpo de terapeutas.

López Austin define a la cosmovisión como un "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él."

Además, define los sistemas de salud como un conjunto articulado de representaciones y creencias.

Entendiéndose así, la manera de interpretar a la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano.

La medicina tradicional la definimos como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos sobre salud y enfermedad, y son transmitidos de generación en generación, presentes sobre todo en zonas rurales y/o pueblos indígenas. Este al igual que el sistema médico convencional hacen uso de plantas medicinales, teniendo una cosmovisión en la que se comprende el universo como totalidad interconectada entre cuerpo, mente y espíritu. Además de la herbolaria como elementos terapéuticos, realizan diferentes tipos de masajes, también limpias, ensalmos y diversos ritos.

Según la OMS los términos de medicina alternativa, complementaria o también convencional, se utiliza para referirse a un amplio grupo de prácticas sanitarias que forman parte de la tradición de un propio país.

En la medicina alternativa y complementaria, entran los curanderos, parteras, chacales, brujos, etc. ordinariamente conocidos, que aunque sus sistemas de atención a la salud sea distintos a las que los médicos usamos o practicamos, tenemos en común y principalmente como objetivo; el sanar a la persona que acude a esos servicios.

A partir de teorías de sistemas y antropología médica, hemos ordenado algunas prácticas y que desde la cosmovisión da origen al modelo occidental biomédico, el sistema médico tradicional chino-japonés y el sistema ayurvédico de la India.

Con el proceso de globalización que se ha profundizado en los últimos siglos, que se ha dado el acercamiento con terapias provenientes de otros sistemas, de medicina occidental, alguna las prácticas complementarias son las diagnósticas como la iridología, la energía como la radiestesia, ionoterapia, entre otros.

Las terapias químico-biológicas, los movimientos y manipulación del cuerpo y la relación mente-cuerpo.

## Referencias

Secretaría de Salud | Gobierno | *gob.mx*. (n.d.). *Www.Gob.Mx*. Retrieved Noviembre 5, 2020, de [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion)